

日本に住む一人ひとりに12桁の番号を割り振り、税金や年金といったさまざまな個人情報をその番号と結びつけて管理する税と社会保障の共通番号(マイナンバー)制度が2014年6月に始まる。住民が便利になつたり行政コストが減つたりするとうたわれているが、認知度は高くない。どんなしくみで、どれだけ便利になるのかまとめた。

15年10月から赤ちゃんからお年寄りまで一人ひとりに個人番号の通知が始まっている。住んでいる市区町村から簡易書面で通知カードが届く。16年1月以降、市区町村の窓口に通知カードを持つて行けば個人番号カードというカードと無料で交換してもらえる。いちばん割り振られた番号は、引っ越ししても結婚で氏名が変わつても基本的に一生変わることはない。

番号を導入するのは行政手続きを効率化するためだ。まず、今の手続きがどうで面倒さいかおさらば情報は機関がバラバラに管理している。住民データや住民税の課税事務所に給付を申し込むとき一緒に提出する住民票や課税証明書は住民が市役所などに出ていて取得しておかないといけない。窓口が混んでいれば半日ぐらいつぶれてしまい。

児童手当の現況届を出す際は年金手帳や健康保険証の添付を省略できる。学生が奨学金を申請するときもおかないといけない。窓口が混んでいれば半日ぐらいつぶれてしまい。

書類の提出が要らなくなる。引っこ抜きの際も転出や転入の手続きをワンストップでできるようになる。行政機関にも利点は大きい。

例を定めれば、図書館の利用申込書類を提出するときに身分証として使うことはできる。銀行の口座開設やパスポートの発給などに役立つ。市区町村が条例を定めれば、図書館の利

用カードや印鑑登録証として使つたり、コンビニで住民票を取得するのに使つたり。このほか、医療機関が患者の情報共有可能で、マイナンバーで同一の情報が複数の機関で重複して扱われる。民間試験では、医療分野の活用が進めば、重投薬の削減などによっては無駄な検査や投薬を避けることができる。民間試験では、医療分野の活用が進めば、重投薬の削減などで1・7兆~2兆円も医療費を減らせる。

ただ、日本医師会などが「アライバシ性の高い」医療情報を第三者が管理してはいけないと反発しており、調整が難航する可能性もある。

米国や韓国、フランス、デンマーク、スウェーデンなどはすでにマイナンバーを導入し、医療分野にも活用している。医療費の削減結するだけに、マイナンバーの活用による効率化が期待されている。

政府は民間企業への利用

## 税や年金など手続き楽に

民間企業の多くは「マイナンバーを利用する利用事業」はできず、従業員の源泉徴収票や給与支払い明細書への記載など「関係事務を行うこと」になる。マイナンバー法では、企業は従業員などから取得したマイナンバーを社内で管理するための「安管措置」を取らなければならない。具体的には、マイナンバーを取り扱うための基本方針と取扱規定を策定し、関連する事務を担当する社員を限定することが定められている。システム面では、マイナンバーを管理するデータベース

## 情報管理企業に重い責任

で利用状況やアクセスログを記録できるようにしなければならず、企業は管理システムの改修や、給与ソフトウェアのアップデートが必要になります。従業員100人以下の中小企業の場合は、負担を軽減するための措置が取られる。

多くの企業で問題になるのは、マイナンバーの管理をクラウド事業者などの外部事業者に委託する場合だ。実際にこうした委託例はかなり多くなるとみられている。

マイナンバーの管理を委託した場合、委託元の企業は委託先だけでなくその先の再委託先まで監督する責任を負う。委託先をどのように選定するかが企業がリスク管理をする上で重要なポイントになります。

サービス運営事業者のクラウド事業者には、プライバシーマークなど第三者機関から認証を受けている事業者も多い。特定個人情報保護委員会は「そうした認証を受けているかどうかは重要な要素となるだろう」(総務課)と話している。万が一、委託先から流出事故が起きた場合など、認証を受けている委託元も運営企業の賠償責任を左右する

## DATA 2700億円の投資効果を注視

報費には計1000億円以上の予算が必要だとの指摘もある。

政府は行政手続きの提出が不要になるなどして、国民や企業のコスト負担は300億円超減るとしている。それでも、費やされる税金に比べたら大幅に小さい。多額の税金に見合うだけの費用対効果が本当にあるのか、注意深く見ていく必要がありそうだ。

マイナンバーには多額の税金がかけられる。政府はシステム投資だけで約2700億円の国費が必要だとしているが、制度を周知するための広報費や毎年の維持費を含めると、大幅に膨らむ。

既に2014~15年度にかけて、約2200億円の予算を計上した。システムには初期投資だけでなく、毎年数百億円の維持費がかかる。広

範囲も検討している。社員についている。内閣府の今年1月の世論調査では、マイナンバーの認証としての活用後押すと「届が出されると、死んでしまう」と答えた人は全体の28%にとどまつた。根付かせるには多くの人が制度を理解し、カードを取得する必要がある。政府には周知徹底も求められ单にするといった提案も出